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Habl.: ... que sí tengo cuarenta y ocho años de edad. Estás grabando o ... 

Enc.1: Sí.

Habl.: Es decir, yo nací en el momento donde comienza una guerra mundial, en el año

treinta y nueve. Caracas era un pueblo pequeñísimo, Caracas era una ciudad sumamente

pequeña, todo con conceptos parroquiales muy grandes. Caracas no llegaba sino hasta ... un

río, que es el Anauco, yo nací en la parroquia Candelaria frente ... casi en la parte este

completamente de la ciudad, porque el río Güaire dividía la ... es decir, perdón el río Güaire

no, este río, la parte del río Anauco este...dividía la ... Caracas en parroquias foráneas y

urbanas; la del Recreo, que viene de ... de ese río de eh ... del Anauco hasta el río ese que

pasa por ahí donde está Chacaíto, ahorita el Centro Comercial Chacaíto, esa es la parroquia

el Recreo, esa era una parroquia foránea. Cuando yo nací ésa era una parroquia foránea. Yo

logré montarme en el tranvía; nosotros vivíamos aquí, íbamos al centro, y yo tuve esa

experiencia de montarme en el tranvía, también me monté en el otro ..., uno que venía con ...

con cauchos, que era un ... un ... una especie de autobús, pero tenía cables, ese era eléctrico

el ... autovía, el trolibús, que llaman también. O sea, es decir, yo tuve la experiencia de una

Caracas vieja ... todavía muy antigua, o sea, si podemos llamarla así, todavía se cocinaba con

fogón, y el fogón pasó rápidamente, eso fue un salto violento; yo sí lo pude experimentar, el

cambio profundo de lo que fue la Caracas; de el fogón a la cocina de querosén, ya te voy a

hablar de los implementos domésticos: del fogón, este querosén, inmediatamente gas,

electricidad; eso fue algo muy violento. De aquella Caracas, donde había una parroquia

foránea, que era el Recreo, que había una vaquera como ... porque da la casualidad que

nosotros salimos de ... de la parroquia Candelaria, y nos mudamos para el Recreo, un ... una

calle muy cerca detrás de donde estaba antes un cine muy viejo en Sabana Grande, que era el

cine Metropol, al lado de la jefatura civil del Recreo. Y lo que hoy en día es la Casanova,

todo eso ... era toda una vaquera. Es decir, yo llegué a ir hasta allá con mis hermanos

mayores a ... mis hermanos mayores a buscar leche a la vaquera. O sea, imagínense ustedes,

ya la avenida Casanova no existía, si Caracas realmente llegaba hasta allá y ... y lo que se

llamaba antes el bulevar hoy de Sabana Grande, era calle Real de Sabana ... usted oye la ... la

palabra Real, nos lleva pues, todavía a esas ... formas antiguas de hablar. Eso realmente lo



experimenté yo, esos cambios. De pronto hubo una cantidad ... una explosión de

urbanización. Verdaderamente el cambio aquí vino cuan... de Medina, vino con Pérez Jim...

realmente fue el momento que aquí ... la Caracas se transformó completamente de aquella

Caracas que nos hablaba Pérez Bonalde, que si las ... los techos rojos, y todas esta serie de

cosas. Verdaderamente el cambio vino en Caracas a partir de ... de más o menos López

Contreras, Medina, para acá. Y de eso no hace nada; y eso, es decir, año '41, '42, '43, fue

que empezaron los cambios en Caracas. 

Enc.1: ¿Y como cree usted que influyó esos cambios en su generación, cómo lo

experimentaron ustedes, o ahora se dan cuenta después que ha pasado?

Habl.: No, porque nosotros también nos formaron y criaron en aquella forma victoriana de

ser. Mis hermanas sufrieron mucho porque mi papá las ... no las dejaba tener novio, sino a

través ... con un gorro, imagínense ustedes, y ... y mis hermanas tenían el novio en la casa, y

mi papá cuidándole el novio, y mi mamá las dejaba allí cuidando; mi papá era muy rígido, era

... era terrible ¿no? En la cuadra donde nosotros vivíamos los pa.., los papás de cada uno de

nosotros era como una competencia, él que era más rígido, y él que era más severo, pues era

el mejor papá, porque nos quería realmente, y no lo hacían por mal, no nos pegaban por mal

sino que era una ... una disciplina sumamente fuerte, y una moral muy diferente a la que está

hoy en día, era una moral muy rígida, donde todo era pecado, donde todo era pecaminoso.

Fíjate que mis hermanas no se podían pintar los labios sino después a cierta edad; aquello fue

... era terrible, que hay ... hay que experimentar eso. Muy distinto ... eso todavía hasta los

años '50 completo ... Hasta los años cin.., eh ... estos años '50 aquí en Venezuela fueron

terribles, de ... de evolución, realmente. Después ya el año '60, claro, con la venida de la

democracia ... fue otra cosa también, pero los verdaderos cambios profundos que yo he

podido experi.., ver en la Caracas fueron los años, antes de los años '50, '50. 

Enc.1: ¿Recuerdas a ... los ...?

Habl.: O sea, hasta el año '60 [?].

Enc.1: ¿Recuerda alguna experiencia de la caída de Pérez Jiménez?

Habl.: Sí, cómo no, yo estuve presente en el momento. 

Enc.1: ¿Nos puede contar?

Habl.: Cómo no, en el momento ... de esa caída, yo estaba, pues, estudiando bachillerato,



por cierto tenía todo ese tipo de inquietudes de ... de ... política del movimiento ... y ...

muchos de los que actualmente nos aparecen como héroes políticos, bueno, definitivamente

lo son porque ... porque políticamente tienen posiciones de ... como la historia la hacen los

que ganan, la historia no la hacen los perdedores, definitivamente. Pero las experiencias

puedo decirles lo siguiente; con Pérez Jiménez yo tuve muy malas experiencias, porque da la

casualidad que mí papá, que tenía una sastrería, mí papá lo agarró la Seguridad Nacional

porque mi papá conspiraba contra Pérez Jiménez. Entonces mi papá tenía documentaciones

y ... hacía ... papel de correo, y cuando ... sobre todo en el año '52, mi papá lo meten preso

en la Seguridad Nacional, incluso lo torturaron y todo. O sea, nosotros sí vivimos una vida

política, y que yo ... yo entendía lo que era la ... lo que era democracia a través de mi papá.

Y, claro, a nosotros nos causó una gran alegría, pues, la caída de Pérez Jiménez,

definitivamente porque nosotros creíamos en la democracia, sentíamos que mi papá había

luchado por eso, pues; fíjese que había incluso estado preso por ... Y eso nos viene a

nosotros de ... de familia ya hace tiempo pues, porque incluso ... por el lado de mi mamá, mi

tío H. G., pues, fue ... fue fundador del partido Acción Democrática. Incluso en ... en cierta

época, cuando los perseguía López Contreras, se escondieron en casa de mi abuela; es uno

de los grandes líderes hoy en día de ... del partido. O sea, que yo tengo una ....

Enc.1: ¿Cómo manifestaron esa alegría ... de la caída de Pérez Jiménez, cómo se manifestó

en ... en la Caracas de ese momento? ¿Nos puede contar algo acerca de eso?

Habl.: Sí, verdaderamente se desbordó ... la población hacia la calle, movie.., eh ...

cívicamente se portaron muy bien. En otro tipo de movimiento hubiese sido terrible; pero

inmediatamente el ejército estaba en la calle, y ... verdaderamente había orden, hubo te..,

toque de queda, y verdaderamente todo el mundo este ... respetó el toque de queda. Y en

aquel momento, hubo una cosa que era muy importante ... no había delincuencia en

Venezuela, en Caracas no había, ésta es una parte que hay que admitirla; entonces no ha..,

no existían este ... esos movimientos actuales que ... ese temor, esa cuestión ¿no? de ... de la

gente que sale a la ca.., sale a la calle y ... y teme que los asalten, no, no, no. No hubo

ladrones, efec.., efectivamente la Seguridad Nacional había acabado con todos los ladrones,

y con todos los criminales, no los dejaba vivir pues. Era ... había mucha represión ¿no?

Efectivamente, una Caracas que estaba reprimida; te hablo de la Caracas reprimida, se



desborda, pero un desbordamiento sin mayores ... excesos, todo muy controlado, todos esos

... días que pasaron a ... de la eh ... y efectivamente, los verdaderos brotes, y los verdaderos

movimientos terribles del 23 de enero, lo sufrió fue Betancourt, ése sí, tuvo que enfrentarlos

los ... los grandes movimientos. Pero, inmediatamente, al 23 de enero, no hubo ningún ...

manifestación en Caracas que podíamos hablar de ... de significancia. 

Enc.2: ¿Y usted cree que se cumplieron esos ideales de democracia por los que luchaban ...?

Habl.: No, no, no; yo estoy de acuerdo con este ... americano que dice por ahí que: "La ... la

democracia es una cuestión utópica, la democracia es un concepto como el amor, como la

belleza, como la felicidad"; la democracia no se puede cumplir, ni se ha cumplido, ni se

cumplirá jamás; lo que pasa es que como un sistema, que nos permite mayor libertad, vivir

dentro de ese sistema, el hombre se puede desarrollar mejor, y lograr lo que todo el mundo

quiere lograr, pues, la felicidad, dentro de un sistema de libertades, que es la única manera

de lograr la ... la felicidad es con la libertad; no puede haber felicidad sin libertad, por lo

menos de elegir. Incluso que con quien están, entonces la pareja, quiere tener amor con

alguna pareja, es la libertad que tú tienes que decidir con quién quieres estar. El sistema

democrático te da esa ... esa posibilidad. Pero de que ... se ha logrado, no, no, nos falta

muchísimo. Nosotros no creo que hemos logrado o ... creo que muy poco. Para mí el

sistema que tenemos es un sistema presidencialista, más aún. 

Enc.2: Ya. Porque entonces de repente está ... se está diciendo que ... ellos luchaban por

algo utópico ¿no?, y no ...

Habl.: No, no, no, no, eso era así. Ahora eh ...

Enc.2: [?] son realizables ¿no?

Habl.: Por lo menos lo que tú estás habla.., o sea, lo que ustedes también ... principio

estaban hablando de lo que es el caraqueño, para regresar definitivamente a lo que es un

sistema. Mira, en Caracas comentó ... lo que pasa es que se ve más que en cualquiera otra

parte de la República, por ser la capital; pero aquí desde la Colonia, el que venía de blanco

peninsular, era el que tenía los cargos principales, y formó parte de la gran ... de lo que

siempre ha habido aquí, una oligarquía, pues, un grupo, lo que llaman "cogollo", que son los

... en ... en diferente estatus político, económico, social, que son los que han dominado.



Porque ellos mismos, cuando comenzaban a ser los blancos criollos, empezaban ...

empezaran los primeros mestizajes; esos empezaban a perder definitivamente los poderes, y

no ... y no obtenían, salvo que tuvieran algún tipo de riqueza. La única que yo creo, que es

la mayor ventaja que tenemos nosotros con respecto a toda la América Latina, fue nuestra

Guerra Federal, es lo que yo considero que realmente nos marcó una diferencia, y nos quitó

aquella, verdaderamente una oligarquía tan fuerte con nuestros hermanos ... República de

Colombia, Ecuador, porque todos esos ... han sufrido verdaderamente problemas, porque

allá ... allá sí existen cuatro, cinco o diez familias que desde la época de la fama.., de la

Colonia han dominado completamente. Aquí no. Aquí sí acabaron con eso, y sobre todo

Gómez, que acabó con todo ... las ... los diferentes presidentes de Estado que se alzaban de

cada una de las partes; porque había algo que yo estuve leyendo en estos días, es las vías de

comunicación ... por eso es que ... [?] acabó con todos esos alzados y esas cuestiones; pero

es difícil hablar de la ... de por lo menos una sociedad caraqueña, sumamente difícil.

Enc.1: ¿Y de ... y no tiene alguna experiencia de ... de una experiencia suya como estudiante

en el liceo; alguna anécdota en especial? Usted estudió en momentos de ... hechos

tumultuosos de Pérez Jiménez de los años sesenta, debe tener algo ¿no?

Habl.: Bueno, es que efectivamente, los primeros movimientos que hubo contra Pérez

Jiménez se han situado en las ... de ... contra la caída de Pérez Jiménez, como yo estudiaba

en institutos privados no ... no ... no me represen.., yo no puedo hablarte de ... de una

experiencia estudiantil por ... fíjate, que estoy hablando de una experiencia familiar muy

fuerte, porque si en mi casa, sí, efe.., efectivamente se estaba luchando ... mi papá,

imagínense, luchando en forma clandestina, verdaderamente, contra ... contra ese régimen, o

sea estaba, verdaderamente, en la clandestinidad este ... en los liceos no, porque yo

estudiaba en liceos pe.., particulares, y no había ese movimiento. Eso se vino a gestar ya

prácticamente en los últimos tiempos, ya casi muy cercano al vein.., al 23 de enero, que

hubo más o menos algunos movimientos de algunos colegios, que se atrevieron a ... a ... a

seguir el movi.., aquí la gente tenía más ... más bien mucho miedo, ésa es la experiencia que

yo tengo.

Enc.1: ¿Y usted no sintió temor o en su familia no ... no ...?

Habl.: No, alegría; [?] particularmente mi ale.., la alegría de mi familia porque sí estaban bajo



ese ... bajo esa cuestión pero de que...

Enc.1: Sí, pero no hubo un momento en que sintiera temor a ... poco antes de la caída de

Pérez Jiménez, alguna ...?

Habl.: No, lo que teníamos más bien era una ansiedad de que se produjera la ... el

derrocamiento. 

Enc.2: Estaba peor.

Habl.: Claro, para nosotros era muy agradable que se ... Pero eh ... ahorita en este momento,

ya eso es una cuestión histórica que no tiene la más ... digamos, importancia del ... ése fue

un momento, si te pones a ver, fueron ... tampoco fueron exageradas, años, bueno, eh ... de

... de ése ... sí fue un momento, pero no fue tan largo. 

Enc.2: [?] le iba a preguntar. Este ... ¿qué diferencia ve entre como pensaban ustedes en

aquella época y ahora?

Habl.: Igual, Igual.

Enc.1: Pero como caraqueño.

Habl.: Igual, perfectamente igual, el cara.., el caraqueño no ha cambiado por el hecho de ...

de ... de ese aspecto político. Es que el caraqueño, eso es lo que le quiero decir, el cara.., el

caraqueño es ... no es un ... un ... un grupo diferente al ... al ... al que es cualquier tipo de

venezolano de aquí de ... porque lo que diferencia realmente, al caraqueño de otra parte, es

el acceso que haya tenido a los colegios, a la ... la cultura ... a los grupos familiares

económicamente que pueden en ... darse ciertos eh ... ciertos gustos, satisfacer ciertas

necesidades, eso es lo que diferencia realmente un caraqueño de otro. Porque normalmente

el caraqueño eh ... figúrese usted, que en la mayoría de ... de las partes que rodeaba al

caraqueño eran isleños y ... y una serie de personas que ... que ... que habían llegado, sobre

todo en el siglo pasado; yo no le puedo hablar de ... eso fue muy mezclado. Decir que hay

un caraqueño verdaderamente profundo ... no existe ... o sea, empezando porque está todo

mezclado, y normalmente los verdaderamente caraqueños que está hablando usted por ...

por una serie de tradición, vamos a llamarlo cuatro o cinco tradiciones, son caraqueños que

vienen de familia de papá y mamá con los mismos apellidos, pero usted sabe que en

Venezuela eso no era así. 

Enc.2: ¿Cómo es eso de profundo?



Habl.: Porque aquí no podemos hablar de ... de cuatro, o cinco, o seis familias, que son hijos

de papá y mamá, de papá y mamá, papá y mamá, y generaciones pues, conyugales eh ...

matri.., con.., matrimonios civiles o eclesiásticos formales. Aquí ha habido, pues, el hijo del

señor Fulano de Tal, que es un poco desagradable decir que es natural, porque todos somos

hijos naturales ¿no?, pero eso es lo que ha sucedido. Entonces ... Venezuela entera, la

población de Venezuela entera es ... el mayor número de habitantes es ... es hijo de un papá

diferente con una mamá ... o no han tenido, o no se han casado pues. Es ahora, últimamente,

los matrimonios han existido de ... de hace veinte años para acá, parece mentira, en forma

masiva. Por cierto, que la esposa del doctor Raúl Leoni, la doctora Menca de Leoni, la

señora Menca de Leoni, fue una de las grandes propulsoras de todas esas cuestiones de los

matri.., matrimonios colectivos y cuestiones de esas; pero es así. Entonces un grupo de

caraqueños, [risas], [?] parece que, es raro [?] es lo siguiente; un grupo de caraqueños de

cierta élite podían darse, o sea, ellos podían decir, bueno, como decían antes están [?] una

piedra contra los dientes ¿no?, pa' decir algo importante. Este ... que su papá y su mamá

estaban casados, y que el papá de su mamá también ellos estaban casados, y que sus abuelos

por allá estaban casados; eso era muy raro aquí.

Enc.2: ¿Pero ahora o antes?

Habl.: Siempre ... eso ... eso nos viene de muy ... muy ... desde tiempo ... desde la colonia

nos viene; más aún aquí es normal, pues ... Es decir, es común, vamos a decir lo ... lo normal

por lo común, porque lo comu.., por lo que se ... que normalmente existe. Entonces, un

grupo social de [?] del grupo de blancos peninsulares, que llegaron acá a Ve.., a ... a

Venezuela, entonces eran los ... ¡vaya! los Bolívar y ... esos ... esas series de familias que ...

que hicieron las grandes revoluciones, ellos sí, pertenecían a ese grupo social, incluso se

casaban hasta con primas; porque Bolívar llegó a casarse con su prima hermana ... María

Teresa y otros así no hombre, que si el marqués del Toro con tal cosa y ... Esos sí eran los

caraqueños que venía ... desde allá para acá; que eran los dueños de las grandes tierras,

porque las riqueza estaba en la tierra; hasta que comenzaron las nuevas riquezas diferentes,

de personas que venían del exterior, sobre todo cuando ... experiencias que yo puedo tener,

y de lo que yo con ... viví de muchos extranjeros, de italianos mismos, de españoles que

llegaban a Venezuela, hacían bastante dinero; que hoy son grandes familias y ... forman parte



de oligarquías bastantes grandes y fuertes en Venezuela. Pero es a través de la posibilidad

económica, que los lleva a tener ciertos estratus, estatus sociales determinados de jerarquía,

y tampoco son muchos caraqueños porque, figúrese usted, esos vienen ... un ... la mayoría

no tienen esa ... esa forma caraqueña de ... de ... de doscientos años o ... Le estoy hablando

de lo que yo considero, posiblemente mucha gente está defiriendo de... difiera será de mis

conceptos, pues, pero es el que yo tengo. Es muy difícil decir: "Esto es un caraqueño".

Enc.1: Sí.

 Habl.: Bueno, caraqueño porque nació en Caracas, okey, perfecto; caraqueño porque sus

padres nacieron en Caracas, hasta cuando es ... es caraqueño, sí, costumbres más o menos ...

efectivamente de ... de régimen alimenticio, sí hay una serie de ... de características centrales,

vamos a llamarlo así; que es ... es tan caraqueño como es valenciano, como es de Maracay,

de esta parte central, más o menos tienen las mismas características, y sobre todos las fa.., el

grupo de familia, digamos, tradicionales en cada una de ellas ¿no? Este ... preparan la arepa

de una manera, en Los Andes la preparan de una manera, en Oriente de otra; las caraotas, o

sea ciertos alimentos, ciertos.. eso es lo único que diferencia un poco y ya, imagínese, ya

Caracas no, ha perdido todo ese tipo de ...

Enc.1: Mire y ... acerca de los juegos, ¿cómo se divertían ustedes?

Habl.: Bueno, había mucho más ventaja, porque no te digo que cuando yo me mudé de ... de

la parroquia Candelaria pa' El Recreo, como había mucho terreno se podía jugar pelota, y

eran los juegos tradicionales de metra, de elevar papagayo ... trompo, esos eran los juegos

que existían ¿no? Es que en aquella época tenían que existir, porque en la Caracas ... y en

todo, se vivía muy austeramente, había mucha austeridad en todo; no es como ahora que un

muchacho agarra un ... y usted le compra un juguete que ... No, no, en aquella época una

bolsita de metras, el papagayo lo hacía uno mismo con veradas y con cuestiones de esas, y

trompo, y la perinola, y los otros juegos pues, que existen, que son tradicionales, de ladrón y

policía y gárgaro y ... esos eran los juegos de los muchachos. Se jugaba mucho ... claro,

porque había mucho espacio, eso sí, había mucho terreno, Caracas tenía muchísimo terreno;

hasta el año '60, '50, mucho terreno. La explosión, por eso yo te digo que la ... la ... el

cambio fue grandísimo, y a decir de Caracas este ... llegaba hasta donde está ese río, ahí no,

por San Bernardino [?]eh ... y ... y era parroquia foránea ... El Recreo, pueden imaginarse,



todo eso era ... tenía mucha sabana, por eso se llamaba Sabana Grande, tenía muchos

campos, donde la gente podía jugar perfecta.., Era Caracas, o sea, juegos y podía hacerlo.

Ahora no. Ahora el muchacho no puede jugar en Caracas. Caracas ya no es un lugar para

vivir, no puede ser, empezando, no puede ser, y como aquí no hubo ningún desarrollo

urbano, como para mantener ciertos ... las áreas ... verdes para los juegos, los ca.., no, no

existen. 

Enc.2: Nos puedes hablar un poquito sobre eso de ... de que Caracas ya no es un lugar para

vivir. 

Habl.: No, no, no absolu.., absolutamente, para vivir no, para trabajar en el sentido para

tener oficinas; ya Caracas será ... una ciudad para ... llena de oficinas, para el trabajo, para

una actividad pues indus.., evidentemente comercial ... porque ni siquiera para ... para

industrias, las industrias tendrán que salir y tampoco podrá vivir inhóspita totalmente,

completamente; ya no hay espacio. 

Enc.2: Ajá, ¿pero nos puedes decir en qué, cómo?

Habl.: Por ... por ... porque físicamente ya no se puede extender, si Caracas es un ... es un

valle pequeño, un valle que está atravesado por un río que lo desgraciaron todo, un río que

le ... lo maltrataron, le hicieron de todo, que es el Güaire, tan bello que hubiera sido haber

conservado el río Güaire como se han conservado en otras partes del mundo, porque una

belleza hubiese sido, una ciudad bella ... no ... la echaron a perder. Ahora Caracas ... el

espacio ¿cuánto tiene Caracas de ... de norte a sur?, ni cuatro kilómetros; y de ... de este a

oeste no le llegan los veinte, lo demás ha sido cerro que le han quitado ... el espacio; Caracas

no tiene más. Más aún, confunden Caracas con el Distrito Sucre, Caracas no es el Distrito

Sucre, perdón, eso es Estado Miranda. Ustedes están en este momento en el Estado

Miranda, ustedes pertenecerán a la zona metropolitana de Caracas, por que la llaman así,

pero no, ustedes están en este momento en el Distrito Sucre del Estado Miranda. Caracas

llega hasta Chacaíto, donde está el Centro Comercial Chacaíto ... y la parte oeste, o sea, ya

no hay donde ... Y otra cosa, nosotros no tenemos ... Caracas no tiene una ... una tierra

dura; pa' llamarlo así, como ... Nueva York, donde tú puedes hacer un ... desarrollo

grandísimo, y grandes edificios, no, la mayor parte de Caracas son zonas muy ... tienen

problemas de tierras, o sea, que el que va a hacer un edificio el costo es grandísimo si quiere



ponerle unos cuantos pisos; cada vez que se va a hacer un edificio de doce, quince pisos la

gente ... tienen que hacer unas bases increíbles ... 

Enc.2: Ya. ¿Y cómo fue ... su vida universitaria?

Habl.: Ah, muy agradable, eso sí yo lo amé muchísimo. Yo la Universidad Central de

Venezuela la quise, yo estudié en la Universidad Central de Venezuela. Yo tuve la

experiencia de que cuando yo me inicié, allí había la ... todavía las residencias femeninas y

masculinas, bellísimo, se ... había un trato increíble; las muchachas, verdaderamente no

habían faltas de respeto, entonces no había ... verdaderamente, había una ... una comunidad

muy, muy bella. Imagínense ustedes ... el comedor dos bolívares; se comía con dos

bolívares. Había mucho compañerismo, y había bastante interés, el problema ahí se presentó

como todo, para mí es que se presentan las cuestiones de tipo político; entonces empezaron

los movimientos, sobre todo de izquierda, ¡mucho!, ahí se empezaron a ma.., meter todos, es

decir, ese momento, claro, la influencia de Fidel Castro aquí fue determinante, y el

comunismo se ... sobre todo se infiltró mucho. Y ... por e.., por culpa de ... de esa influencia,

pues, se fue perdiendo en la Universidad, el sentido ... académico, y muy bonito que podía

haberse iniciado. Pero realmente yo quiero mucho a la Universidad Central de Venezuela y

... la amo ¿no? y la defiendo.

Enc.2: ¿Tienes alguna anécdota de aquella época?

Habl.: ¿Así, en especial? Bueno ...

Enc.2: Por ejemplo en el comedor, o ... no sé, con la misma residencia o ... creo que es

importante.

Habl.: No, sí, como ... que sobresalga no, ni todas ... para mí todos los días habían

anécdotas y con ... todos los días habían momentos agradables ... de estar ... Estudiábamos

... nosotros íbamos a estudiar allá normalmente; nos quedábamos ... estudiando en ... en la

propia Universidad siempre con la sillita y no.., el [?] fácil verdaderamente, y el deporte,

había mucho deporte. Me acuerdo como se llamaba aquel deporti.., Sanabria, William

Sanabria, ¡caramba! hizo cosas fabulosas allí. Yo lo recuerdo mucho en el sentido de nadar

en la piscina; se llevaban con mucha camaradería. no sé como está ahora. ¿Ustedes son de la

Central, no?

Enc.2: Sí.



Habl.: Bueno, no sé como ahora funcionan las piscinas, pero los domingos era muy

agradable bañarse en la piscina, y habían una serie donde ... de movimientos muy ... muy

gratos. Y estudiábamos con ... con ... en la facultad de Derecho que es la que ... con

estudiantes de Medicina, Ingeniería y ... siempre compartíamos ... los ratos, los momentos

gratos. 

Enc.2: Están mezclados. ¿Y por ejemplo a nivel académico, los profesores?

Habl.: Excelente, yo tuve un ... un tren de profesores bastante bueno, muy exigentes ...

estudiaba, bueno, no sé ... creo que todavía se estudia, pero sí había un nivel académico

bastante elevado.

Enc.2: Ya. ¿Y qué idea tienes de la Universidad actualmente?

Habl.: No sé, porque realmente no, no ahorita no podría opinar; pero sé que en el momento

que yo estaba ba.., había bastante buenos profesores. 

Enc.2: Pero en general, o sea, la idea que ...

Habl.: No, yo lo que considero es lo siguiente ...

Enc.2: La idea, no, no tiene que ser la realidad.

Habl.: No, no ... para mí el problema allí básicamente es físico, espacio, la Universidad

Central de Venezuela tiene muy poco espacio. Entonces eso fue ideado, figúrate tú, para ...

en el momento que ... que Pérez Jiménez hace lo que hoy en día, es para cinco mil

estudiantes, figúrate. Entonces de cinco mil estudiantes cuando ... puedes imaginarte el

volumen de estudiantes que [?] en el año '59, '60, o sea, cuando entran las ... los estudiantes,

es decir, creo que la Central tendría veinte mil; algo que de pronto de cinco mil le caen

¡bueno! quince mil estudiantes; algo fabuloso un mu.., una cifra muy alta, para todo.

Empezaron a hacer edificios, empezaron a hacer ... y lo echaron a perder verdaderamente,

como que te podían haber ... en otras áreas hacer edificaciones de acuerdo a la ... pero yo no

sé cuánto es el número de ... de ... de estudiantes tiene.

Enc.2: Cuarenta y tres mil, yo creo. 

Habl.: Bueno, muchísimo, eso no, no ... no, no es posible, un hacinamiento total. 

Enc.2: Mira ¿Y qué opinas de ... esa remoción contan.., constante en Caracas, que tumban

un edificio, y levantan la [?] cuatro y cinco veces?

Habl.: Bueno, es el desorden más grande del mundo, aquí nunca ha habido orden, ni



organizado nada. Aquí na.., aquí esto no ha estado planificado, el primero que empezó por

... por ... por echar a perder Caracas fue Pérez Jiménez, dividió a Caracas en dos lados con

la avenida Bolívar. Figúrate tú, divide a Caracas en dos partes; cuando se dio cuenta de que

había dividido a Caracas de norte a sur, entonces empezaron a tratar de hacerle avenidas; ése

fue el primer desorden, ellos empezaron por aquí. A partir de ese momento aquí no ha

habido ... aquí ¡no! ... se hace una urbanización, tú le dices: "Bueno, está es la zona verde

que tú vas a ... a esperar ¿no?, para que la respetes". Eso nunca lo han respetado. ¿Dime tú

en ... cuál es el área verde que tiene Caracas? Ninguna, de repente la improvisan, le sacan un

pedazo a la avenida Bolívar de los lados, ahora le sacaron esto, y que tal ahora sembrando

cesticas y que si un bulevar, yo no sé qué. Eso ... todo eso es improvisado, o sea, no hay

planificación, Caracas no puede tener un número de ... de apartamentos, sino los edificios

sino de tal altura; aquí hay un desorden en las alturas, aquí no, no hay ... no hay simetría de

nada, es decir, y todos los días va a ser peor. Y, fíjate, que la mayoría de los ... de los

edificios que se están construyendo, todos alrededor del casco que llaman de la ciudad, del

... del centro de la ciudad de Caracas, fíjate que es puro ... puro apartamentos para oficina, o

sea, no va ... no se puede, por eso digo, no se va a poder vivir ... todos los días, eh ... hacia

afuera. Y la única solución que yo veo es el tren; y sí ... y ... y vivir en ... en ... en las

ciudades satélites, por ejemplo, de una capital como en otras partes del mundo; que si

Ocumare del Tuy, que si en la misma Guarenas; bueno, pero con tren. Es decir, montarse en

el tren a las siete de la mañana; yo sería el primero, me monto en en mi tren, claro, uno viene

descansando, uno viene leyendo el periódico; se baja en la estación, agarra el metro, y va pa'

la oficina; a la ... en la noche igual. Pero que allá también hayan los servicios completos,

todo ... todo un complejo de servicios, pues, que .. que es muy difícil, porque, fíjate, que

aquí los ... los colegios esto es horroroso. Tú vas a un colegio de aquí y no tiene espacio

para jugar el muchacho eh ... todo reducido. Yo me acuerdo aquellas campos fabulosos que

tenía La Salle, San Ignacio, ya todo eso lo han ido ...

Enc.2: ¿Y a qué crees tú que se debe eso?

Habl.: Bueno, al crecimiento, pero a un crecimiento desmedido, sin control y haberle

permitido ese crecimiento. Y ¿quiénes son los culpables?, verdaderamente, los dirigentes que

han permitido esto. No estoy culpando, digamos, un partido, ningún ... estamos hablando de



los que lo han dirigido ¿no? son los culpables, porque ellos los que han permitido que

eso...esto ... que esto ocurra pues. Permitido la forma de que la ciudad sea como fue ...

como ha sido desarrollada, porque no la planificaron, no desarrollaron nada; últimamente

quieren rescatar cuestiones y tal. Aquí acabaron hasta con la casa de Miranda, chica.

Enc.1: ¿Usted la conoció?

Habl.: ¿Mm? No, yo no llegué a conocerla, sin embargo, pude haber estado por ahí cerca,

como te digo que me monté en tranvía, [?] entonces, sí, chico, cuando se acaba con la casa

de Miranda, ¿qué es lo que no se puede acabar?, todo. Y ... y es que el ... el problema acá,

por eso es que te digo, que no hay caraqueño porque no hay tradición. Entonces, bueno, te

lo voy a re.., resumir en esto. Cuando tú no tienes tradición; entonces tú no puedes hablar de

un grupo social de un determinado país, en un país en el ... en un ... en un grupo social

determinado. Lo más bello que ... que los seres eh ... cuando se agrupan, los seres humanos

cuando son gente legal, o sea, se agrupa en familia, en cuestiones de ésa, es que empiezan a

hacer tradiciones, se respetan esas tradiciones, y ... y planifican eh ... y desarrollan por ... por

... por la tradición que tienen. Cuando tú no tienes tradición, a ti no te importa tumbar la

broma de Miranda, y después [?]. Empezando que a Guzmán Blanco se le ocurrió en un

momento determinado este ... con la guerra que tenía con los jesuítas, le quitó el panteón y

los me.., y puso ... de una iglesia la puso como un museo, que hoy es el ... donde ... donde

guardan los restos del libertador. Eso no es ... eso es falta de tradición, chico. Y así

agarramos de repente un edificio, y lo transformamos en ... en otra cosa que no es ... que no

tiene nada que ver con los que ... es como si agarraran un liceo y lo cogieras pa' un hotel; en

un hotel lo ... lo ... lo asignaron a un liceo. Valga el Palacio de Justicia, ese que ... que el

Palacio de Justicia que los primeros pisos son del gobierno y los otros son del...


